

Informationen für Eltern von Schülerinnen und Schülern der Primarstufe

Einführung des neuen Fachs Religion und Kultur

Liebe Eltern

Im kommenden Schuljahr wird an den 1. und 2. Primarklassen von Hombrechtikon das Fach Religion und Kultur eingeführt. Mit diesem Schreiben möchten wir Sie über das neue Schulfach informieren.

Täglich begegnen uns in unserem Umfeld verschiedene Religionen und Kulturen, sei es am Ort, am Arbeitsplatz, in der Freizeit, unterwegs, auf Reisen, in der Verwandtschaft oder Bekanntschaft oder in Medien. Auch unsere Kinder treffen in ihrem Alltag, nicht zuletzt in der Schule, auf Menschen verschiedener Herkunft, unterschiedlicher Religionen und Kulturen.

- **Ziele und Leitvorstellungen**

Leitendes Ziel des Unterrichts im Fach Religion und Kultur auf der Primarstufe ist, dass die Kinder eine Kompetenz im Umgang mit religiösen Fragen und Traditionen entwickeln. Die Schülerinnen und Schüler lernen die religiösen und kulturellen Wurzeln der Gesellschaft, in der sie leben, aber auch Merkmale und Überlieferungen anderer Religionen und Kulturen kennen. Die im Fach erworbenen Kenntnisse sollen ihnen ermöglichen, Menschen mit einem unterschiedlichen religiösen und kulturellen Hintergrund besser zu verstehen und zu respektieren.

- **Inhaltliche Schwerpunkte auf der Primarstufe**

Im Unterricht auf der Primarstufe lernen die Schülerinnen und Schüler Überlieferungen des Christentums als der die Gesellschaft im Kanton Zürich prägenden Religion und ihre kulturellen und gesellschaftlichen Auswirkungen kennen. Das Fach vermittelt ebenso Kenntnisse über anderer Religionen und Kulturen, die in der Lebenswelt der Kinder sichtbar und erfahrbar sind. Der Unterricht auf der Primarstufe bildet die Grundlage für den Unterricht auf der Sekundarstufe I, welcher den Jugendlichen vertiefte Einblicke in die Weltreligionen ermöglichen wird.

- **Reguläres Schulfach**

Religion und Kultur ist ein Schulfach, das den andern Fächern gleichgestellt ist. In der Unterstufe wird es als Teil des Unterrichtsbereichs Mensch und Umwelt, in der Mittelstufe als zusätzliche Stunde unterrichtet. Der Besuch des Fachs ist für alle Schülerinnen und Schüler obligatorisch und die Leistungen werden wie in anderen Fächern ab der 4. Klasse benotet.

- **Für alle Schülerinnen und Schüler**

Religion und Kultur ist kein religiöser Unterricht und ersetzt die religiöse Unterweisung der Glaubensgemeinschaften nicht. Das Fach Religion und Kultur ist als obligatorisches Schulfach so gestaltet, dass Schülerinnen und Schüler mit unterschiedlichen kulturellen, religiösen und weltanschaulichen Hintergründen daran teilnehmen können. Eine Beeinflussung religiöser Art findet nicht statt.

- **Glaubens- und Gewissensfreiheit**

Der Unterricht in Religion und Kultur orientiert sich an den Bestimmungen der Allgemeinen Erklärung der Menschenrechte, der Europäischen Menschenrechtskonvention, der Schweizerischen Bundesverfassung und den Leitvorstellungen der Volksschule gemäss dem Volksschulgesetz des Kantons Zürich und gewährleistet die verfassungsmässige Glaubens- und Gewissensfreiheit.

- **Qualifizierte Lehrpersonen**

Der Unterricht wird von Lehrpersonen erteilt, die sich für dieses Fach aus- und weitergebildet haben. Sie sind auf einen Lehrplan verpflichtet, der in Zusammenarbeit von Vertreterinnen und Vertretern der verschiedenen Religionsgemeinschaften erarbeitet und vom Bildungsrat erlassen wurde. Der Lehrplan ist auf der Website des Volksschulamtes aufgeschaltet.

Wir hoffen, dass Sie den Unterricht im Fach Religion und Kultur als Chance für Ihr Kind betrachten. Bei allfälligen Fragen wenden Sie sich bitte an die folgenden Adressen:

Inhalte und Unterrichtsgestaltung:

Lehrperson

Unterrichtsorganisation an der örtlichen Schule:

Schulleitung/Schulverwaltung

Allgemeine Fragen zur Einführung des Faches im Kanton Zürich:

Bildungsdirektion des Kantons Zürich; Volksschulamt, Abteilung Pädagogisches, Projektleitung Religion und Kultur

www.volksschulamt.zh.ch > Pädagogische Themen > Unterrichtsbereiche > Mensch und Umwelt > Religion und Kultur

Aus- und Weiterbildung der Lehrpersonen:

Pädagogische Hochschule Zürich; Fachgruppe Religion und Kultur

www.phzh.ch > Fachbereiche > Mensch und Umwelt > Fachgruppen > Religion und Kultur

28.7.08

Bildungsdirektion Kanton Zürich